

DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

AÑO III.

REDACCION Y ADMINISTRACION.

Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

MARTES

19 de Marzo de 1878.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

NUM 437.

Seccion editorial.

VIAS DE COMUNICACION.

VII. (no)

El movimiento probable del ramal de ferro-carril de Lugo á Rivadeo puede apreciarse, con mucha aproximacion, de la manera siguiente:

1.° En las tres cuartas partes de la exportacion é importacion de los puertos de Rivadeo, Castropol, Luarca, Foz, San Ciprian y Vivero, 30.000 toneladas, recorriendo término medio 72 kilómetros, y apreciadas como mercancías de segunda á 0,55 cs. de real por kilómetro reales vellon... 1.008,000

2.° Viajeros de tránsito por negocios de provincia, quintas, Audiencia, juzgados, diócesis, baños, aguas, etc., y férias y mercados, 200.000 personas en todo, suponiendo un solo viaje por persona al año 96 kilómetros por ida y vuelta, y la tarifa media de 0,30 céntimos de real y kilómetro... 5.760,000

3.° La tercera parte de 650.000 cabezas de ganado que se calcula concurrir á las férias que dejamos enumerado, incluyendo el crecido número que se exporta para Castilla apreciado en 220.000 cabezas, suponiendo que recorran la mitad del trayecto por ida y vuelta, y aplicándole la tarifa media de 0,30 céntimos de real por cabeza y kilómetro... 3.168,000

4.° El transporte de pizarras, baldosas y toda clase de productos minerales, 5.000 toneladas á 0,25 céntos. kilómetro... 62,500

5.° Pescado fresco, salado, escabeche y ostras, 2.500 toneladas por 0,72 kilómetro, término medio... 342,000

6.° Hierro y loza de Sargadelos, de Rivadeo, de las herrerías y ferratería de todas clases, 6.000 toneladas por 0,48 kilómetros, término medio y tarifa de 1.ª clase 0,65. 280,800

7.° Vinos, linos, curtidos, jabon y toda clase de objetos

manufacturados 6.000 toneladas por 72 kilómetros y tarifa 1.ª de 65 céntos. uno. 280,800
8.° Granos, sal, maderas, carbon y toda clase de frutos y frutas, 40.000 toneladas por 72 kilómetros y tarifa 2.ª de 0,55 céntos. kilómetro. 1.584,000

Producto total rs. vn. 12.486,100

El presupuesto aproximado del ramal de ferro-carril desde San Salvador de Mosteiro á Rivadeo, arroja el resultado siguiente:

Reales vn.

Gastos del proyecto. 600,000
Expropiacion. 1.600,000
Movimiento de tierras. 40.000,000
Obras de fábrica. 5.000,000
Via. 12.000,000
Material accesorio. 13,000
Material móvil. 8.000,000
Estaciones. 2.600,000
Telégrafo. 300,000
Direccion é imprevistos. 10.000,000

Coste total de la via. 80.113.000

Costando 80.113.000 rs. los 96 kilómetros de vía del ramal á Rivadeo, resulta por cada kilómetro 834,510, despreciando quebrados.

Estimando los gastos de explotacion en 60 por 100 del producto, aún sin tener en cuenta la facilidad y la economía con que se podrá obtener el carbon en el puerto de Rivadeo, nos queda un producto líquido anual de 4.994.440 rs., esto es, el 6,232 por 100 próximamente del capital. Este resultado, por más que sea muy satisfactorio, nos prueba la necesidad de acudir al Gobierno y á las Córtes en demanda de una subvencion.

Comparando el presupuesto de los ferro-carriles de Asturias y Galicia con el de que se trata, resulta: que el de Asturias asciende á 1.747.750 rs. por kilómetro; el de Vigo á 1.112.000 rs.; el de la Coruña á 1.000.000, y el de Rivadeo á 834,510. El rendimiento es tambien mayor, proporcionalmente al de los demás á que nos hemos referido y probablemente el más elevado de España en igualdad de trayecto: luego será el más barato en su construccion y el de mayor rendimiento, que es lo que debiamos probar.

Hay más aún. La distancia entre Gijon y Santander es de 30 leguas; la de la Coruña á Vigo es poco mayor, y la que media entre la Coruña y Gijon, quedando en

el centro de ella Rivadeo es de 50 leguas. Pues bien, si á esta desproporcionada distancia, saltando por sobre el puerto más cómodo y más seguro de la costa Cantábrica, se añade que el ramal de ferro-carril que de Rivadeo debe de ir á empalmar con el de la Coruña en las inmediaciones de Lugo, atraviesa el país más poblado de España, puesto que cuenta con 83,73 cs. habitantes por kilómetro enadrado segun resulta de los Nomenclatores, mientras que Galicia en general cuenta 60,25 cs. por id. y Peninsula solo 30, y finalmente que es la línea más barata de las mencionadas, ¿habrá aún quien se atreva á sostener que el ramal de Rivadeo no es importante para los intereses de la provincia, para el tráfico general y para el auxilio de las grandes vías? Seguramente que no. ¿Ni cómo habia de haber quien sostuviese tal absurdo, cuando está tan claro como la luz del dia que, teniendo que trasportar por los medios ordinarios hasta la línea general, los inmensos productos exportables que hemos descrito, llegarían á ella con tan crecidos gastos que les pondrian fuera de las condiciones de concurrencia con los de igual clase en los puntos de mercado?

Además tendria que resentirse el tráfico general por efecto de las condiciones especiales de los puertos, segun hemos probado anteriormente.

Hé ahí demostrada tambien la defectuosa disposicion de la red y la mala eleccion de los puertos, que tan lamentables resultados están produciendo en las líneas que se hallan en explotacion. ¿Cuán preferible seria dotar al país de vías auxiliares en la direccion de N. á S., como la que acabamos de describir, á tener que subvencionar con enormes sumas las grandes vías?

¿Nos affige el pensar en tanto desacierto!

En resumen. ¿qué hacemos? Conocidos como son de todo el país las ventajosas circunstancias de nuestro puerto de Rivadeo y las del trayecto de la vía férrea que á el debe unirnos: conocido, igualmente, el desarrollo que produciría esa vía en los grandísimos elementos de riqueza que encierra nuestra provincia y que hemos bosquejado muy superficialmente: sabido que es una de las provincias de España que más contribuye para el Estado con hombres y dinero, y la que menos gasta: sabido que se han otorgado concesiones para los ferro-carriles de Galicia y Asturias, entre las cuales, siendo cuatro marítimas, solo tres tendrán un puerto cada una, bueno ó malo enlazado

al respectivo ferro-carril; y finalmente, sabiendo (nos dá vergüenza el decirlo), sabiendo que la provincia escluida del beneficio otorgado á las demás es la de Lugo, que la atraviesan las líneas de Galicia porque no es posible llevarlas por otra parte, y como si esto fuese aún mucho conceder, el ramal que se dirige á la Coruña pase á 2 kilómetros de esta capital cuando podía hacerlo igualmente tocando á ella; ¿será posible que permanezcamos silenciosos á vista de tan afrentosa indiferencia? ¿No tiene la provincia de Lugo quien, dentro de la legalidad, haga valer su indisputable derecho; y que se le dé lo que de justicia le pertenece, puesto que se les ha dado á las demás de Galicia y Asturias.

Por hoy, solo nos limitaremos á escitar el patriótico celo de nuestra Diputación provincial, de los diputados á Cortes por la provincia, de los del Occidente de Asturias y aún de las empresas de las vías generales, á fin de que, con tesón y sin contemplaciones de ningún género, procuren obtener la concesión del ramal de ferro-carril, cuya necesidad hemos evidenciado en estos artículos.

M. R. y C.

Segun dice *La Correspondencia*, el día 7 del actual fué recibida por lord Derby una comisión de la junta de comercio de Manchester, que habia solicitado una entrevista del ministro, con objeto de llamar su atención acerca de varios puntos de las negociaciones pendientes con referencia á los tratados de comercio.

Ocupándose de España, dijo el Sr. Armitage, uno de los miembros de comisión, que creía ventajoso hacer concesiones en los derechos que hoy se aplican, pues aun disminuyendo la escala alcohólica, se obtendrían mayores rendimientos, á causa del aumento de comercio que resultaría.

Lord Derby dijo en contestación, que Inglaterra siempre habia sostenido la hábil política de hacer reducciones en los aranceles. La cuestión suscitada con España versaba particularmente sobre los derechos aplicados á los vinos. Se habia reclamado contra la prueba alcohólica, pero el público en Inglaterra estaba en favor de que dicha prueba subsistiese, considerándola como el mejor medio de imponer los derechos á los vinos. Sin embargo, creía el ministro, en conclusión, que habia argumentos en favor de que, tomando en consideración lo expuesto, se modificasen las tablas de derechos alcohólicos inglesas, concesión favorable á los intereses españoles.

Y sobre lo mismo el *Times* ha publicado con el epigrafe *Lor Derby y los tratados de comercio*, un extenso suelto dando cuenta de la representación hecha verbalmente, por una comisión de la Cámara de comercio y Manchester al ministro de Relaciones exteriores para que los representantes diplomáticos del Reino Unido en el extranjero, activen sus gestiones en el sentido de mejorar la condi-

ción del comercio británico en Europa.

Lord Derby, en un breve pero interesante discurso, contestó á la comisión de comerciantes de la antigua Liga, tratando, con este motivo, de una manera clara y explícita la cuestión de los vinos españoles.

Tres afirmaciones hizo en su contestación el ministro inglés, todas ellas interesantes para España.

1.º Que Inglaterra no podia aprobar la política de represalias adoptada por el gobierno español porque la creía incompatible con las relaciones internacionales que en materias de comercio venia sosteniendo el Reino Unido con las demás potencias.

2.º Que para apreciar el impuesto sobre la introducción de los vinos españoles habia tres procedimientos que seguir, el de la unidad de galon, que suponía la igualdad de derechos para todos los vinos extranjeros, el de la valoración, ó precio en el mercado de cada uno y el de la graduación de su fuerza alcohólica. En cada uno de estos procedimientos lord Derby encontraba sus inconvenientes, si bien consideraba que el último era el más prudente y el más justo, por más que se rozaba con intereses de la Francia que el gobierno británico no podia dejar de atender.

Y 3.º Que en consideración al estado de la política general de Europa, no creía oportuno, por el momento, pensar en la modificación de la escala.

Dice *El Bien Público*:

«El señor obispo de esta diócesis ha nombrado profesor de matemáticas del colegio de San Luis Gonzaga de esta ciudad al Sr. D. Benito Foncuberta, coronel carlista que mandaba uno de los batallones del Maestrazgo. Tiempo atrás estuvo detenido en estas cárceles, y salió de ellas por haberse dicho que al ser preso *venia con la intencion de acojerse á indulto.*»

Perfectamente; la intencion salva.

Varios periódicos italianos han publicado las siguientes líneas que vienen á poner una vez más de manifiesto la actitud hostil en que, con relación á la Santa Sede, se coloca el ultramontanismo.

La mañana del día 7 los suizos del Vaticano se alborotaron, pidiendo tres meses que creían corresponderles como gratificación por los servicios extraordinarios con motivo de la muerte del Pontífice Pio IX, y además el aumento de soldadas.

Al efecto, enviaron los alborotadores una comisión al comandante para que le expusiese su reclamación. El jefe de la fuerza redujo á prisión á los mensajeros; pero sus compañeros los pusieron en libertad, tirando por tierra las puertas de la cárcel, y rompiendo despues las armas.

Por la noche del referido día y en la mañana del 8, á pesar de algunas concesiones, los desórdenes han vuelto á reproducirse.

Se asegura que descontento de la actitud liberal y conciliadora del Papa, el partido intransigente es el que aviva y fomenta esta discordia.

Del tumulto han resultado varios heridos y contusos.

Leon XIII ha significado su decisión, si continúan los desórdenes, de ir poco á poco licenciando dicha fuerza.

Los círculos donde se trata de política han estado muy animados, no solo por causa de la crisis ministerial, sino por las noticias del Vaticano.

El Papa ha manifestado á cuantos le rodean que el discurso del rey Humberto le parecia sumamente moderado, y que no veía en él ninguna provocación. Como estas opiniones no son las de la mayoría de los cardenales y familiares de palacio, las palabras de Su Santidad han producido hondísima impresion.

A consecuencia de ellas y de los actos del nuevo Pontífice, hasta ahora conocidos, los individuos más intransigentes de la nobleza romana comienzan á retraerse del Vaticano.

Leon XIII quiere enviar un delegado especial á la corte de Alemania para el arreglo de las cuestiones pendientes con aquel país. Dícese que los cardenales se muestran poco inclinados á dar su asentimiento á semejante propósito.

Correspondencia.

MADRID 14.—Continúa la huelga de los hortelanos en Valencia. El Sr. Castillo, su gobernador, con un celo que le honra, invitó ayer tarde á su despacho á los representantes de la prensa, excitándoles á que le propusieran medio de que cesasen los conflictos entre arrendatarios y arrendadores. Cada cual expuso su modo de ver en esta cuestión y citadas luego comisiones de ambas partes lastimadas, adoptó medidas y dictó órdenes que espera den por inmediato resultado la cesación de la huelga.

Hoy se dice que la enfermedad que aqueja al Capitan general de Puerto-Rico, Sr. Laserna, que le obliga á dimitir su destino y regresar en breve á la Península, es una grave afección á la boca, cuya curación no podria hacerse en aquel clima sin grave riesgo de su vida. Es de presumir que en el momento en que el ilustre enfermo se encuentre en disposición de emprender el viaje, se determine su traslación á la Península.

Se ha desechado en la Cámara de los Comunes por 263 votos contra 64 una proposición pidiendo la abolición de la pena de muerte. El gobierno, que desde luego se opuso á esta proposición, consiguió una mayoría inmensa, como se vé.

La estudiantina española sigue siendo objeto en París de las mayores demostraciones de afecto, tanto de parte de nuestros paisanos como de los vecinos, y esto revela una suma de ilustración envidiable por parte de aquellos. Los estudiantes de Madrid piensan obsequiar con una serenata al embajador francés, como muestra de agradecimiento á las distinciones de que están siendo objeto sus compañeros.

El Ayuntamiento de Madrid ha decidido que la feria que se celebraba en Octubre, en el paseo de Atocha, tenga lugar, á partir desde el corriente año, del 1.º al 15 de Mayo, instalándose los ganados en el hipódromo y estendiéndose por el lado de la casa de Moneda hasta la fuente de la Cibeles, si fuere necesario. Por tal modo, la antigua exposición de trastos viejos, que no há muchos años era conocida en la Corte con el hiperbólico nombre de feria, tomará un aspecto distinto, más en consonancia con las mejoras en calles, casas y paseos, realizadas de 20 años á esta parte.

Segun acabo de ver en un periódico, en la primavera próxima se verificará en New-York una exposición original, que llevará por nombre

«Congreso internacional de la belleza», en la que tomarán parte mil mujeres é igual número de hombres menores de 40 años, ya inscritos con este objeto. Se adjudicarán premios en alhajas, adornos y dinero cuyo valor variará entre 100 y 5.000 dollars. No se expresa si los bellos y bellas se expondrán con el traje primitivo para poder apreciar mejor su mérito; á ello parece dar lugar la idea de que se celebre la exposicion en primavera, cuando la temperatura es más apacible y ménos expuesta á tomar resfriados.

El Sr. Balaguer explica en el Congreso una interpelacion relativa al estado de Cataluña, que en concepto del orador, puede originar una crisis en el comercio y en la industria de grandísima importancia. Dice que habla no como diputado de oposicion sino como representante de un país cuyo posible bienestar le interesa en sumo grado.

Le contesta el señor ministro de Hacienda, manifestando que el estado de desfallecimiento que el Sr. Balaguer lamenta es general, lo mismo en Europa que en América, y que el gobierno agotará todos los recursos de que puede disponer, entre los que no se encuentra la lluvia cuya falta es el origen primordial del estado angustioso Cataluña como del resto de las provincias.

En el Consejo de ministros de hoy se ha acordado ampliar hasta el máximo de 25 millones el empréstito de Cuba y ultimar el arreglo de gobernadores, há dias iniciado.

La escuadra inglesa estacionada en Besika, ha recibido orden de trasladarse á Gallipoli á reforzar la que hay y la escuadra turca de cruzar los mares de Grecia.

En Berlin se teme que surjan nuevas dificultades acerca del programa que ha de someterse al Congreso europeo, y que el gobierno inglés se niegue á tomar en él parte; esto no obstante, se conciben esperanzas de un arreglo pacífico.

A las 9 de esta mañana ha fondeado en Cádiz el vapor-correo *España* procedente de la Habana.

De V. atento amigo y s. s.,

El Corresponsal.

Seccion local.

Hoy termina la novena celebrada en honor

del Glorioso Patriarca San José, y por la noche estará con este motivo iluminada la fachada de la Iglesia de Santo Domingo, y habrá música, fuegos artificiales y globos, festejos dispuestos por la hermandad en obsequio á su excelso Patrono.

En estos dias llegan á esta Capital los cuadros de los diferentes cuerpos de la milicia que han de conducir los quintos de esta provincia y las demás de Galicia.

Se nos llama la atencion acerca del indecente estado en que se encuentra la entrada al Hospital, en la Plaza de Santo Domingo, convertida en infecto pozo de inmundicia.

Se acerca la época de calores y llegará el dia en que será imposible transitar por aquella acera á consecuencia de la fetidez del sitio, que ya hoy se nota bastante.

Como habiamos anunciado, el domingo, de ocho á diez de la noche, tuvo lugar en el *Círculo de las Artes* el primer concierto en que tomaron parte el pianista de la sociedad Sr. Blanco y los socios de mérito de la misma Sres. Montes, Latorre, García, Alonso y otros.

La concurrencia fué bastante numerosa, habiendo merecido muchos aplausos el jóven don Juan Latorre que ejecutó en la flauta unas preciosísimas variaciones con muchísima limpieza y perfeccion.

Segun se nos ha dicho, parece que el segundo concierto de la mencionada sociedad tendrá lugar el 31 del actual.

Miscelánea.

Boletin de las familias.

Santos de hoy.—S. José, San Leoncio y San Apolonio.

Efemérides.—(1810).—Los franceses evacuan á Oviedo, donde entran las fuerzas españolas.
—(1809).—Queman los franceses á Caldas de Cuntis.

Continúa publicándose en Madrid, cada vez con mayor éxito, la notable ilustracion univer-

sal que con magníficos grabados y la colaboracion de los primeros literatos de España y Portugal, dirigen los conocidos académicos señores Tubino y Rada. El último número comprende lo siguiente:

Sumario.—Texto: Semana histórica.—Historia: La princesa de Eboli, segun las últimas investigaciones.—Cartas de Roma: El entierro de Pio IX.—La industria vinicola en Jerez, por Fernando Lavalle.—Orillas del Támesis.—El regreso á la aldea, por Agustin Fernando de la Serna.—Biografía: Lucas de Leiden. Quentin Matsys, por Juan Fastenrath.—Olvido (poesia), por A. Alcalde Valladares.—El amor más santo (soneto), por Enrique de Sierra Valenzuela.—Thiers considerado como historiador, por Francisco Enseñat.—Excelentísimo señor marqués de la Vega de Armijo.—Recuerdos de Tarrasa.—La guitarrista.—Fiestas reales.—Noé construyendo el Arca.—Bibliografía.

Grabados.—Excelentísimo señor marqués de la Vega de Armijo.—Orillas del Támesis: cuadro de D. R. Moneon.—Recuerdos de Tarrasa.—Bellas artes: La guitarrista.—Cementerio turco.—Fiestas reales: Fuente de la Plaza de la Armería.—Noé construyendo el Arca, lámina de la Biblia, ilustrada por Schnoor.—Suplemento: Fiestas reales.—Las cuadrillas dirigiéndose á la presidencia.

Agencia telegráfica.

SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 19 12:45 m.—Recibido á las 2:40 m

En el Congreso se trató de las condiciones de paz de Cuba.

Un voraz incendio ha destruido por completo la villa de Matala (Leon).

Triunfó en Vitoria el candidato de oposicion Sr. Becerro.

La cuestion de Oriente gravísima. Rusos é ingleses toman posiciones.

Imp. del DIARIO, Armañá, 2.

— 376 —

—¿No merezco ni el favor de que me contestes?

—Sí, pero has estado duro en calificarme de vanidosa y hasta de tonta.

—Libreme Dios de semejante cosa.

El telon volvió de nuevo á ascender para dar principio al acto segundo de la ópera.

En este momento penetró Robustiano en el palco de sus hijos y Magdalena que no descuidaba ni el detalle más insignificante de cuanto se sucedia en el palco que ocupaban Margarita y el vizconde, exclamó por lo bajo aun cuando fué oida por el almirante.

—Allí está.

—¿Quién? preguntó inocentemente Gocpent á Magdalena.

—Una de mis más íntimas amigas y á quien conoci postrada por la desgracia en Marsella, repuso Magdalena con la mayor sangre fría.

—Pobre chica, se habrá casado, dijo luego el marino.

Pero no descuidemos en ir recogiendo las menores impresiones que pueda ofrecernos el espectáculo de esta noche.

—Sí, repuso Magdalena volviendo la cara y expresando la mayor alegría á su compañero.

Un silencio sepulcral reinaba en el espacioso salon del teatro desde que la cortina se corriera. Todos los ánimos sobrecojidos por la ansiedad, esperaban los unos el momento en que la nueva tiple diese motivos para aplaudirla y los otros pábulo para sus ruidosas manifestaciones de desagrado.

— 373 —

Robustiano no se hallaba con sus hijos en el teatro.

El no ignoraba que Magdalena asistia al debut de la prima donna que se anunciara y era sospechosa la conducta del mestizo para la hija de Andrés por aquella ausencia que la sumia en mil confusiones y pensamientos, enchidos de despropósitos. El telon por fin, despues de una brillante sinfonía, se alzó magestuosamente y Robustiano no se habia asomado por ninguna parte, ni daban Margarita ni el vizconde señales de esperarle.

Magdalena inquieta ansiaba el momento en que Robustiano la viese henchida de hermosura para poder asegurarle con una mirada llena de fuego, que su corazón no obstante el viejo almirante era suyo y por este medio enredarle entre las más espesas mallas de la perfidia y el crimen.

¡Pobres mujeres, que para vivir sostenidas por la mentira de un esquisito sentimiento de puro afecto y de idolatria, apelan á una sonrisa en que muere estasiado el pobre incauto que la traduce en aroma celestial y embriagador deleite de un placer encarnado en los delicadas fibras de un corazón cándido y virgen!

¡Desgraciadas criaturas las que comprais con el oro, el don sensible de una caricia estudiada para más tarde recibir en pago de vuestro sacrificio el azote y el desengaño!

El acto primero del espectáculo, se concluyó por parte de infinitos concurrentes con muestras de desa-

LA MEJOR MÁQUINA PARA COSER
ES LA LEGÍTIMA
 Cuida con las falsificaciones.—En todas sucursales de la Compañía se encuentra siempre un buen surtido de agujas, s. das, algodones y piezas para toda clase de costura.

SINGER

Para condiciones de VENTA A PLAZOS, pedir catálogos ilustrados, con lista de precios á las sucursales de la COMPAÑIA FABRIL "SINGER" en Galicia.—LUGO, Plaza Mayor, 9.—Real, 18, CORUÑA.—Paz, 30, ORENSE.—VIGO, Príncipe, 44.

EXPOSICION INTERNACIONAL DE 1878.

ESPAÑA EN PARIS.

Reseña ilustrada biográfica, histórica, estadística y comercial de la producción española.

INDUSTRIA, AGRICULTURA Y ARTES.

Obra de grande utilidad que deben adquirir todos los comerciantes para consultar referencias y adquirir relaciones, así como todos los industriales, agricultores y productores en general por ser el indicador más completo de cuantos se han publicado.

Pará más pormenores pídase el prospecto que será enviado á correo seguido franco de porte al que lo desee.

TODO SUSCRITOR, SIENDO PRODUCTOR, TIENE DERECHO A FIGURAR EN LA OBRA.

Se publica por cuadernos de 32 páginas en papel superior satinado, elegante impresion á dos columnas y con magníficos grabados intercalados en el texto, siendo el precio de suscripción 4 reales el cuaderno en toda España.

Todos los pedidos se dirigirán á los Sres. Puig hermanos, editores, San Lorenzo, 2, triplicado principal, Madrid, y se admiten suscripciones en la Administración del DIARIO DE LUGO.

AGENCIA

PARA LA

sustitucion de quintos y voluntarios.

La acreditada y bien conocida agencia de **DON PEDRO DIAZ SAAVEDRA**, sita en la calle de San Marcos núm. 6, ofrece como siempre la sustitucion á los mozos tanto de la actual quinta como de las anteriores; en cuya agencia hallarán los interesados las ventajas más satisfactorias.

Tambien se paga en el acto del contrato, á los mozos que deseen sustituir á los quintos, dando la suficiente garantía.

AGENCIA

PARA LA

SUSTITUCION DE QUINTOS.

Don Manuel Regal y Rodriguez, vecino de esta ciudad, ha establecido una Agencia para la sustitucion de quintos en la calle de San Pedro, núm. 38.

Los interesados en la presente quinta y anteriores pueden entenderse con dicho señor, como asimismo los que se hallen en reserva y deseen volver al servicio, quien se encarga de entregarles puntualmente las cantidades en que convengan.

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

Pastillas de viaje de la fábrica de chocolate de Francisco Fernandez y hermano, calle de la Reina, número 12, Lugo.—Las pastillas de viaje que elabora Francisco Fernandez y hermano, son tan á propósito son tan convenientes para todo el que viaja, que más bien debiera llamárselas pastillas indispensables: están elaboradas de un exquisito chocolate hecho expresamente para comerlo en crudo; y al objeto, de 56 á 80 pastillas entran en una libra, perfectamente empaquetadas cada una de por sí, que á la par de ser elegante, se conservan de seis á ocho meses, no hay dulces, no hay confite, que pueda reemplazar á las pastillas de viaje de Francisco Fernandez y hermano: ellas desempeñan las funciones de reparar la flaqueza del estómago. El agua que al que viaja tanto daño suele hacerle, por la variacion propia de los puntos que recorre, tomando ántes dos pastillas, puede estar seguro le sentarán bien; ningun mal efecto puede temer de un vaso de agua; ellas, en fin, entonan la debilidad del estómago, que por las

horas intempestivas de las comidas suele afligir á la mayor parte de las personas la tos, y aun calman los padecimientos de la laringe, y suavizan la garganta del polvo y miasma que se aspira en los viajes. Se venden por libra á 12, 16 y 20 reales y en cajitas.

TISIS.

CAFÉ MOLLEN DEL CANADÁ.

Remedio científico descubierto en los Estados-Unidos.

Infalible contra LA TISIS, LA IMPOTENCIA Y EL RAQUITISMO.

Cura en pocos dias toda clase de toses y es el mejor regularizador del sistema nervioso que se conoce.

Precio 40 rs. paquete.

Depósito en Lugo: *Farmacia de D. Enrique Rodriguez Cortés.*

Depósito central: *Gonzalez y C. Pez, 19 3.º Madrid*, á donde se dirigirán los pedidos.

COLEGIO DE S. RAFAEL.

EDUCACION DE NIÑAS.

Calle de San Pedro núm. 60, piso segundo.

Desde hoy queda abierto dicho colegio bajo la direccion de doña Juana Somoza, viuda de Pan. En él se dará una instruccion profundamente religiosa y se enseñarán, además de las asignaturas oficiales, sistema métrico-decimal y nociones de geometría con aplicacion al corte y confeccion de prendas para señora y toda clase de bordados, labores y flores artificiales.—Honorarios médicos.

— 374 —

grado á causa de las escasas facultades artísticas de la actriz que aquella noche por primera vez se presentaba en Paris, y por otros con manifestaciones de franca complacencia asegurando que la vocalizacion y la seguridad de la diva garantizaban un éxito completo.

Magdalena ni siquiera se apercibió de aquel antagonismo, ni de las conversaciones acaloradas que se suscitaban por los espectadores entre butacas y en los pasillos, tal era su irónica inquietud y sus continuas miradas en busca del banquero.

Este no obstante le habia visto,

En el entreacto Goppent salió del palco, no volviendo á él hasta poco antes de principiarse el acto segundo de La Africana que se cantaba.

—Vengo á anunciarte querida Magdalena, se apresuró á manifestar el almirante, sentándose al lado de la hija de Andrés, que mucho me temo ó esta noche vamos á presenciar una verdadera derrota en la artista que ha debutado. He recorrido el escenario que se halla invadido por curiosos y abonados y aquella infeliz mujer tiembla por su reputacion y por su honra artística. En vano la animaba Mr. Valterra, el empresario y cuantos ha tenido la buena dicha de conocer su talento, porque francamente lo que Mr. Valterra ha traído de Nápoles; no pasa de una vulgaridad y de lo más estremado; en fin querida mía la artista llorando entre un corro inmenso de hombres y de coristas, negándose á volverse á presentar en escena, y la au-

— 375 —

toridad suplicándola finamente, acepte con resignacion el fallo que el público pueda imponerla en la representacion, salió de allí con el presentimiento de un desastre que ha de formar á la cabeza de las manifestaciones ruidosas y de disgustos.

—Sí, pues no he reparado, contestó distraidamente Magdalena.

—Es natural, como quiera que tu imaginacion no se fija sino en el adorno que pueda llevar prendido la marquesita B. ó la baronesita C., en moda, que pueda desorientarte de semejantes preocupaciones, te distrae y te divierte.

—Tienes razon.

Magdalena, en venganza de aquella reconvenccion del almirante, le volvió la espalda como pudiera haberlo una niña á quien por un momento se la contradice ó se la niega un capricho en que funda toda su gloria y esperanza.

Sucedió entre ambos amantes, luego, un silencio harto pesado para la vehemencia del almirante.

Este por fin, y despues de algunas dudas, tocó con los dedos en los hombros de Magdalena y con cara risueña, la preguntó:

—Vamos, ¿no quieres perdonarme?

La hija de Andrés permaneció indiferente.

Goppent se formalizó.

—Magdalena, repuso, dando á su acento alguna entereza.

Aquella entonces se volvió,